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CONSELHO NACIONAL DA RESERVA DA 
BIOSFERA DA MATA ATLÂNTICA 

 
 

18ª REUNIÃO DO CONSELHO NACIONAL DA RESERVA DA BIOSFERA DA MATA ATLÂNTICA 

 

Local: Solar da Imperatriz / Jardim Botânico do Rio de Janeiro 

Data: 19 e 20 de Novembro de 2008 

 
As 9:30 horas do dia 19 de Novembro de 2008 inicia-se a 18ª Reunião do Conselho Nacional 

da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica (CN-RBMA), com abertura do Presidente, Sr. 

Clayton Ferreira Lino, dando as boas vindas a todos os presentes e fazendo breve 

explanação sobre os trabalhos desenvolvidos pelo CN-RBMA durante o último ano, e sobre 

as perspectivas de atuação do CN-RBMA para o próximo ano. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Em seguida, dá-se a palavra aos conselheiros (novos e atuais), coordenadores, e demais 

convidados para breve apresentação e confirmação de quorum, onde se constatou a 

presença de 30 conselheiros, identificados na Lista de Presença no Anexo I desta Ata. ### 

Clayton F. Lino dá inicio aos procedimentos para a Formação da Comissão de Eleição do 

Prêmio Muriqui 2008, informando as datas, prazos e formas de participação, tanto para 

indicação de premiados como para formação da Comissão. A Comissão fica constituída pelos 

seguintes representantes regionais: SUL – Demetrio Luis Guadagnin; SUDESTE - Mario 

Cencig; NORDESTE - Milson Batista. Formada a Comissão, passa-se ao próximo assunto da 

pauta. #################################################### 

Clayton F. Lino faz breve esclarecimento sobre a Revisão da Fase VI da RBMA, e inicia a 

apresentação da proposta aprovada em agosto de 2008 pelo Comitê Brasileiro do Programa 

MaB (COBRAMAB) e encaminhado à UNESCO/Paris. Ressalta a importância de consolidar o 

sistema de áreas protegidas como estratégia de conservação do bioma em diversas regiões 

onde existem projetos de infra-estrutura e de desenvolvimento (portos, aeroportos etc.), 

destacando a representação de comunidades tradicionais, comunidade científica etc., na 

dinâmica existente entre Zonas Núcleo (ZN), Zonas de Amortecimento (ZA) e Zonas de 

Transição (ZT). XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Apresentou também os critérios utilizados para a evolução do zoneamento da RBMA, que 

inclui questões como a participação dos Estados com ocorrência de Mata Atlântica, a 

inclusão de áreas costeiras, marinhas, urbanas, peri-urbanas etc. Foram feitos 

esclarecimentos sobre as solicitações da Secretaria Executiva do CN-RBMA a todos os 

Estados para envio das propostas de Revisão. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 
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Concluídas as discussões, Heloisa Dias e João Lucilio Albuquerque iniciam a apresentação da 

Fase VI da RBMA dos seguintes Estados, conforme proposta enviada ao COBRAMAB e 

UNESCO: Ceará (CE), Rio Grande do Norte (RN), Sergipe (SE), Paraíba (PB), Bahia (BA), 

incluindo a região de Abrolhos, Alagoas (AL), Pernambuco (PE), Espírito Santo (ES), Rio de 

Janeiro (RJ), Minas Gerais (MG), São Paulo (SP), incluindo a Reserva da Biosfera do 

Cinturão Verde da Cidade de São Paulo (RBCV) e Mosaicos Marinhos, Goiás (GO), Mato 

Grosso do Sul (MS), Paraná (PR), Santa Catarina (SC) e Rio Grande do Sul (RS). Após a 

apresentação, Clayton F. Lino informa dados sobre a abrangência da RBMA dentro do bioma 

Mata Atlântica e agradece a participação de todos os representantes estaduais e à equipe da 

Sede Executiva da RBMA em São Paulo. ################################ 

Finalizados os comentários, inicia-se a 10ª Assembléia Geral do Instituto Amigos da 

Reserva da Biosfera da Mata Atlântica (IA-RBMA) apresentando a função, a estrutura, 

o estatuto e a composição desta instituição dentro do sistema de gestão da RBMA, para 

todos os presentes, e estende o convite aos participantes para fazer parte do corpo de 

associados do IA-RBMA. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Antes do início das apresentações, informa-se aos presentes a seguinte ERRATA sobre 

registro em cartório da Ata de assembléia anterior: onde consta “5ª Assembléia 

Extraordinária do IA-RBMA” lê-se “9ª Assembléia Geral do IA-RBMA”. Fica aprovada a 

retificação pelos conselheiros.###################################### 

Inicia-se, então, a Apresentação dos Programas da RBMA, com detalhamento dos 

seguintes programas: Programa de Fortalecimento Institucional (destaque para as ações e 

projetos de descentralização, de digitalização de base cartográfica, capacitação de gestores 

de Unidades de Conservação); Programas de Políticas Públicas (destaque para as ações 

relacionadas ao Decreto da Lei da Mata Atlântica e a criação de mecanismos de 

desenvolvimento sustentável e economias de qualidade, como os Programas “Mercado Mata 

Atlântica – RBMA” e “Turismo Sustentável – RBMA”); Programa de Cooperação Internacional 

(com ações sobre apoio ao sistema de gestão de Reservas da Biosfera (RBs) de países 

parceiros como Costa Rica e Espanha); Programa de Conservação e Pesquisa; Programa 

Florestas Urbanas, Programas Mosaicos e Corredores Ecológicos (com exemplos de projetos 

como o Corredor Ecológico Central da Mata Atlântica, Mosaicos da Serra do Mar, do 

Manguezal de Vitória e de Jacupiranga, e como os Sítios do Patrimônio Mundial Natural da 

Unesco no Vale do Ribeira); Programa de Turismo Sustentável (com exemplos de ações 

voltadas à certificação de pousadas no Vale do Ribeira e em Paraty, além das normas para 

visitação em Cavernas); Programa Mercado Mata Atlântica (exemplos como o Projeto 

“Aliança para o Consumo Susntetável”, “Uso Sustentável do Pinheiro Brasileiro”, “Repartição 
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dos Benefícios da Mata Atlântica e Mercado Sustentável em Alagoas, além de outras ações 

de “empreendedorismo ambiental” e economias de qualidade); Programa de Serviços 

Ambientais (em fase de estudos sobre valoração de aspectos culturais, seqüestro de 

carbono, conservação da biodiversidade, regulação hídrica, proteção de solos e encostas); e 

o Programa de Comunicação e Educação Ambiental (publicações impressas e digitais , feiras 

e exposições etc). XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Terminadas as discussões e esclarecimentos, passa-se a apresentação da Prestação de 

Contas do IA-RBMA, detalhando o apoio de diversas instituições parceiras no 

desenvolvimento de ações ligadas diretamente ao IA-RBMA e ao CN-RBMA. Apresenta-se 

em painel o balanço atualizado até a presente data (Planilha no Anexo II), detalhando as 

receitas vinculadas e desvinculadas aos projetos, bem como dos projetos a serem iniciados 

nos próximos meses. Apresenta-se, também, a evolução de receitas de 1999 a 2008 

(Gráfico no Anexo II). XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Após indagação de Adriano Wild sobre a existência de taxa de administração nas receitas do 

IA-RBMA, Clayton F. Lino esclarece que a maioria dos projetos não permite o pagamento de 

taxas, mas que os custos de execução estão embutidos, obviamente. Sanadas todas as 

dúvidas e realizadas todas as observações, houve aprovação por unanimidade pelos 

conselheiros do balanço financeiro do IA-RBMA. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Renato Cunha manifesta a intenção e a importância de se aumentar o reconhecimento da 

RBMA pela sociedade brasileira, o que contribuirá para o fortalecimento da rede de 

representantes locais e aumento do poder de intervenção em áreas da RBMA. Clayton 

concorda e ressalta que é latente a definição de estratégias para alcançar tais resultados, e 

que este assunto deverá fazer parte da pauta das próximas reuniões. ############## 

Na retomada dos trabalhos da tarde, Clayton F. Lino inicia a Apresentação da 

composição e funções do Colegiado Mar, fazendo breve explanação sobre as Reservas 

da Biosfera (RB) atuais do Brasil e as perspectivas de criação de novas “Reservas” 

contextualizadas no Programa MaB - Man and the Biosphere (O Homem e a Biosfera, em 

inglês). Aborda, ainda, a importância da criação de áreas de proteção marinha para o 

desenvolvimento sustentável de atividades que envolvam este ambiente, como o turismo, o 

acesso a portos, pesca etc. Neste sentido, a Marinha Brasileira exerce um papel 

importantíssimo como parceira estratégica no desenvolvimento das ações de conservação e 

de desenvolvimento sustentável. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Faz-se um breve relato sobre as áreas marinhas do Nordeste, Sudeste e Sul, com 

informações sobre a dimensão total destas áreas dentro da Proposta feita na Revisão da 
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Fase VI da RBMA em comparação com o Mapa de Áreas Prioritárias de 2007. Há 

manifestação positiva da UNESCO para a criação de Reservas da Biosfera Marinhas. XXXXXX 

Heloisa Dias inicia a apresentação detalhada do Colegiado Mar, criado pelo CN-RBMA em 

2007, abordando as atribuições principais e prioridades deste colegiado, com destaque para 

as peculiaridades de sua composição, que se difere da composição dos colegiados regionais, 

mas visa estabelecer uma agenda conjunta de trabalhos para integração das questões 

costeiras, marinhas e terrestres. Foram apresentadas, ainda, as diretrizes principais do 

Colegiado Mar e sua seguinte composição, conforme segue: XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

05 Representantes do Setor Governamental: Marinha do Brasil, representada pelo Sr. 

Marcos Zinezzi; Secretaria Especial de Aqüicultura e Pesca, representada pelo Sr. Leonardo 

F. Mello Messias (Titular) e Mauro Ruffino (Suplente); Secretaria de Biodiversidades e 

Florestas - MMA, representada pela Sra. Ana Paula Leite Prates (Titular) e Cláudia 

Magalhães (Suplente); IBAMA – MMA (Aceitou e vai indicar posteriormente); ICMBIO – 

MMA, representando por Bernardo Brito (Titular) e o cardo de suplente será indicado 

posteriormente. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

03 Representantes da Sociedade Civil: Rede Mangue Mar (região Nordeste), 

representado por Guilherme Dutra (Conservação Internacional); Rede de UCs (região 

Sufeste), representado pelo Almirante Ibsen Gusmão (RMCH); Rede Marinha e Costeira e 

Hídrica (região Sul), representado por José Truda Palazzo (Coalizão Internacional da Vida 

Silvestre); XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

03 Representantes do Setor Técnico Científico: Centro Mamíferos Aquáticos - ICMBIO 

(região Nordeste), representado por José Martins; Centro Tamar - ICMBIO (região Sudeste), 

representado por Gui Marcovaldi, que designou Roberto Sforza para esta reunião; e Núcleo 

de Estudos e Monitoramento Ambiental (região Sul), representado por Kleber Grubel XXXXX 

Além disso, apresentam-se os 3 Coordenadores dos Colegiados Regionais no Colegiado MAR 

da RBMA, que são: Região Nordeste – Maria das Dores Mello (Titular) e Renato Cunha 

(Suplente); Região Sudeste - Ivan Barbosa (Titular) e Jayme Henrique Pacheco Henriques 

(Suplente); Região Sul – Alexandre Krob (Titular) e Ana Cimardi (Suplente). Por designação 

do Presidente, a Coordenadora deste Colegiado MAR da RBMA é a Sra. Heloisa Dias. Foi 

informado que há ainda 01 convidado da Região Costeira Marinha da Região Norte a ser 

escolhido por este colegiado. Foi apresentada a seguir a representação do Setor Empresarial 

(pescadores, setor portuário, maricultores etc.), de Moradores e usuários (surfistas, 

mergulhadores, velejadores etc) e Representantes do Setor Técnico-científico 

(Universidades, Institutos, Projeto Peixe Boi etc.). Terminadas as discussões e debates 

sobre a composição final do Colegiado MAR, passa-se a palavra a Coordenadora do 
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Colegiado Mar, Sra. Heloisa Dias, que agradece o esforço de todos para a formação de mais 

um instrumento de conservação da Mata Atlântica e ecossistemas associados. XXXXXXXXXX 

Clayton F. Lino convida a Srta. Leandra Gonçalves para apresentar a campanha “Entre 

nessa Onda” desenvolvida pelo Greenpeace, que conta com o apoio da RBMA, e que tem 

como objetivo de somar esforços para a alcançar uma maior sensibilização da sociedade 

brasileira para a conservação dos ecossistemas marinhos. Leandra Gonçalves apresentou a 

metodologia utilizada para desenvolvimento da campanha, destacando dados que 

embasaram as estratégias de comunicação definidas para alcançar diferentes públicos, com 

a produção de vídeos, materiais impressos etc. ########################### 

Clayton F. Lino inicia apresentação dos informes gerais sobre o Congresso Mundial de 

Reservas da Biosfera / Madri 2008, atualizando os presentes sobre as deliberações 

ocorridas durante o respectivo congresso e destacando que a RBMA já vinha executando 

grande parte das ações discutidas neste evento. Este congresso gerou dois principais 

documentos que estão disponíveis no site da RBMA para download, que são: Plano de Ação 

de Madri e Declaração de Madrid. Clayton ressaltou a importância de todos os 

representantes estaduais da RBMA consultarem tais documentos, principalmente para 

orientar a implantação da Fase VI em todos os Estados. Com a aprovação dos presentes, o 

Presidente passa ao próximo assunto da pauta. ########################### 

O Presidente do CN-RBMA, Sr. Clayton F. Lino, na condição de Presidente da Rede 

Brasileira de Reservas da Biosfera informa sobre a atuação desta rede no último ano, 

destacando sua nova composição, formada pela Vice-Presidente Sra. Cristina Fisher, da RB 

da Amazônia Central e pelo Secretário Executivo Sr. Rodrigo Victor, da RB do Cinturão 

Verde da Cidade de São Paulo.  XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Informou também que esta Rede está organizando, com o apoio da UNESCO e da Rede 

IBEROMAB, o Curso de Capacitação de Gestores da Reserva da Biosfera, que será realizado 

entre os dias 11 e 14 de Dezembro de 2008 em Fortaleza, junto com o Seminário de 

“Experiências de Êxito em Reservas da Biosfera”, que trará experiências de países como 

Espanha, Argentina, México etc. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Clayton F. Lino acrescenta que a Rede vem atuando junto ao COBRAMAB para viabilizar a 

criação de outras Reservas da Biosfera no Brasil, com destaque para potenciais Reservas da 

Biosfera no Pampa, na Amazônia Costeira e em áreas marinhas. ################# 

Não havendo dúvidas e outras considerações dos presentes, conduz-se a reunião para 

informar questões relacionadas ao Comitê Brasileiro do Programa MAB – COBRAMAB. 

Apresenta a situação do Decreto voltado a reformulação e a atualização do enquadramento 

do sistema de Reservas da Biosfera em concordância com o Plano de Ação de Madri. XXXXX 
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Após breve intervalo, o Presidente do CN-RBMA inicia os preparativos para inicio da 

Reunião dos Comitês Estaduais da RBMA agrupados em Colegiados Regionais. 

Clayton F. Lino informa aos presentes sobre a condução dos trabalhos, que serão 

apresentados por cada Colegiado durante a reunião no dia subseqüente (20 de novembro de 

2008). XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Para padronizar os resultados deste trabalho, sugere-se que cada colegiado estruture suas 

propostas para os seguintes diretrizes que contribuirão para a formulação do Planejamento 

Estratégico da RBMA para os próximos 5 anos: Campanha de reconhecimento da RBMA, 

Implementação da FASE VI da RBMA em cada Estado, Formas de incorporar a questão 

Marinha na lista de prioridades e a Sustentabilidade do Sistema de Gestão da RBMA. XXXXX 

As 10:00 horas do dia 20 de novembro de 2008, o Presidente do CN-RBMA, Sr. Clayton F. 

Lino, abre os trabalhos desta dando as boas vindas a todos e informando questões 

relacionadas aos trabalhos do dia. ################################### 

Em seguida, dá-se início aos Informes pelos Coordenadores Regionais e do Mar sobre 

a reunião dos Comitês Estaduais, e informa-se que as propostas dos Colegiados 

Regionais serão disponibilizadas a todos os presentes (Informes no Anexo III) XXXXXXXX 

A Sra. Maria das Dores Melo inicia os informes do Colegiado da Região Nordeste, abordando 

a atuação dos Comitês Estaduais, tais como o Comitê do RN (boa articulação, mas com 

dificuldade em articulação com o CN-RBMA e com este Colegiado), CE (pouca atuação e 

articulação), AL (reuniões trimestrais), SE (Em articulação), BA (atuação diferenciada, com 

muitas reuniões). Neste contexto o comitê projeta a implementação da Fase VI. XXXXXXXXX 

A representante apresentou também a proposta do Colegiado Nordeste para a Campanha de 

reconhecimento da RBMA, bem como a articulação com unidades de conservação Marinhas 

como estratégia para trabalhos junto ao Colegiado Mar e participação do GERCO. XXXXXXXX 

O Colegiado fez ainda várias sugestões relacionadas ao Sistema de Gestão da RBMA, 

principalmente relacionadas às dificuldades de comunicação junto aos Colegiados Regionais 

e à Secretaria Executiva do Conselho Nacional. Após considerações, os presentes 

manifestaram interesse em receber informações que serão trabalhadas durante a reunião 

com maior antecedência. O Presidente do CN-RBMA acata as sugestões de todos e faz 

outras considerações relacionadas à dificuldade em captar recursos específicos para o 

fortalecimento institucional e o sistema de gestão da RBMA. No entanto, informa que 

redobrará os esforços da equipe da Secretaria Executiva voltados à uma melhor 

comunicação entre Comitês e Colegiados da RBMA. Ressaltou, porém, que isso só é viável 

com comunicação bilateral eficiente e com os comitês enviando as informações cadastrais 
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para a Sede Executiva do CN-RBMA. Esgotada a discussão sobre o Colegiado Nordeste, 

passa-se a apresentação do próximo Colegiado. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Ivan Barbosa apresenta as propostas do Colegiado da Região Sudeste para as questões 

relacionadas à Implementação da Fase VI da RBMA na região (destacando que alguns 

comitês não funcionam bem), Campanha de Divulgação (Placas, Mídia Espontânea, utilidade 

pública, questionário semestral de avaliação do CN-RBMA, links em sites de órgãos 

ambientais), Trabalhos com Colegiado Mar (sugestão de representantes do setor hídrico) e 

Fortalecimento do Sistema de Gestão (sede física para Comitês Estaduais, parceria com 

universidades). Após as considerações e consenso de todos os presentes, passa-se a 

apresentação da proposta do próximo Colegiado. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Alexandre Krob inicia a apresentação das propostas do Colegiado Sul para assuntos 

relacionados à Implementação da Fase VI da RBMA (Articulação dos Comitês do PR, MS, SC 

e RS, intensificar, divulgação do novo mapa), Incorporação do Colegiado Mar (criação do 

Grupo Mar em cada Comitê – SC, RS, PR - ), Campanha de reconhecimento da RBMA e 

Fortalecimento do Sistema de Gestão (Necessidade de melhor comunicação na esfera 

nacional e regional, com atuação do IA-RBMA, criação de um grupo de discussão entre 

conselheiros). XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

O Colegiado da Região Sul apresentou ainda uma série de necessidades comuns entre os 

Comitês Estaduais, destacando a forte pressão sobre o setor ambiental e dificuldades com a 

divulgação da Mata Atlântica etc. Realizadas as colocações de todos e demais considerações, 

passa-se a apresentação do próximo colegiado. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Heloisa Dias inicia a apresentação das propostas do Colegiado Mar para assuntos 

relacionados à Composição do Colegiado, Agenda de Trabalho para criação de áreas 

protegidas marinhas, reuniões presenciais do colegiado, definição agendas prioritárias 

comuns e de uma pauta a ser discutida com o Ministro do Meio Ambiente, Sr. Carlos Minc.X 

Inclui-se na Pauta da Reunião o informe sobre reunião especial realizada entre os 

representantes da comunidade científica no CN-RBMA, onde foram discutidos assuntos sobre 

subsídios científicos para os tomadores de decisão e sobre a atuação da comunidade 

científica no CN-RBMA, solicitando-se a inclusão na pauta da próxima reunião, uma proposta 

científica temática para apresentação ao Conselho nas próximas reuniões sob o ponto de 

vista acadêmico. Clayton F. Lino reitera que a pauta das reuniões são definidas pelo Bureau 

do CN-RBMA, e manifestou a intenção em retomar os trabalhos do Anuário Mata Atlântica, 

tendo a comunidade científica como eixo de ligação para tanto. Desde já o presidente 

designou ao conselheiro Mário Cencig como coordenador do Programa Anuário Mata 

Atlântica, a ser reestruturado e fortalecido. ############################## 
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Esgotadas as discussões, passa-se a apresentação das Propostas para o Plano de Ação 

da RBMA para 2009/2010, com apresentação do histórico de formulação do 

Planejamento Estratégico realizado em 2003 e sua estrutura. Clayton F. Lino solicitou aos 

presentes a definição de metas reais para orientar os trabalhos para 2009 e 2010 e 

apresentou os principais avanços obtidos nos últimos anos, bem como os focos e prioridades 

de ação para os próximos 4 anos, conforme proposta que segue no Anexo IV. XXXXXXXXX 

Houve discussão e debate das propostas apresentadas em plenária, onde os presentes 

puderam fazer as considerações. Esgotadas as manifestações, obtém-se a aprovação das 

prioridades de ação do CN-RBMA para o próximo quatriênio. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Lara Moutinho inicia a apresentação do Programa “Florestas Sagradas”, que protege os 

sítios naturais sagrados e religiosos dos parques urbanos do Rio de Janeiro, e dentro da 

Área da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica. A expositora abordou os objetivos do 

Programa, a localização de parques e a área de abrangência, o público-alvo (autoridades 

religiosas – umbanda e candomblé, principalmente) e as ações a serem desenvolvidas por 

este programa para os próximos anos (relacionadas a estudos sobre resíduos religiosos 

provenientes de oferendas, zoneamento e planos de manejo que incluem áreas de prática 

religiosa, sinalização, regulamentos etc.). XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Após a apresentação os presentes fizeram comentários relacionados aos riscos e ameaças 

que estas atividades podem trazer para a implementação de unidades de conservação e a 

proteção de recursos da fauna e da flora locais, principalmente pelo uso de fogo e animais 

nas oferendas. Conclui-se que a inclusão deste tema na agenda de conservação e 

desenvolvimento sustentável aliados às questões sociais e culturais é de suma importância 

para identificação de conflitos e soluções eficientes de conservação. O Presidente formalizou 

a Conselheira Lara Moutinho como coordenadora do Programa Florestas Sagradas da RBMA 

que deverá estender-se para toda a Reserva. Passa-se ao próximo assunto da pauta. #### 

Na seqüência, o Presidente do CN-RBMA apresenta aos conselheiros e aos convidados os 

Informes sobre o Pacto de Restauração da Mata Atlântica, abordando o trabalho de 

articulação da RBMA desenvolvido junto a organizações não-governamentais e 

governamentais, instituições científicas, mídias etc., e as perspectivas futuras deste 

consórcio. Informa os objetivos deste programa, que tem meta de restauração de 15 

milhões de hectares para os próximos 30 anos, com ações estruturadas nas linhas atuação 

classificadas em comunicação, arranjo Institucional, técnico científico. XXXXXXXXXXXXXXXX 

Informou ainda questões sobre formas de participação de Instituições no Pacto, sobre a 

assembléia de formação do Conselho Gestor que será em São Paulo em 2009, a Unidade 



 9 

Executora Central proposta para ser assumida pelo IA-RBMA, as opções para seu 

posicionamento no sistema de gestão da RBMA e captação de recursos. XXXXXXXXXXXXXXX 

Os presentes solicitam que sejam enviados os documentos detalhados sobre o Pacto aos 

comitês estaduais para discussão e debate antes da votação sobre a possibilidade de se 

abrigar o Pacto de Restauração da Mata Atlântica no sistema de gestão da RBMA. Clayton 

ressalva que o pedido de votação está em Pauta a pedido do Bureau da RBMA. XXXXXXXXX 

Após as considerações e sugestões de todos, por votação, decide-se pelo adiamento da 

deliberação até os próximos 02 meses, antes do lançamento público do Pacto previsto para 

Março de 2009. Neste período, a Secretaria Executiva se compromete a enviar as 

informações detalhadas sobre a atuação do Pacto a todos os Comitês Estaduais. Houve 

concordância de todos os presentes. ################################## 

Solicita-se à comissão do Prêmio Muriqui que apresente a relação das indicações para o 

Prêmio de Pessoa Jurídica, Pessoa Física e Prêmio Especial, se houver, para votação dos 

conselheiros. A comissão apresentou sugestão de não indicar candidatos ao Prêmio de 

Pessoa Jurídica e Especial neste ano, alegando o não atendimento das indicações às normas 

do Prêmio. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Após discussão pelos conselheiros, propõe-se prorrogar esta votação para a próxima reunião 

do Bureau até Março de 2009, sem prorrogar a indicação de candidatos, ou utilizar 

mecanismo virtual de votação para todos os conselheiros, ou realizar a votação conforme 

sugestão da Comissão. Por votação, 15 decidem pela não votação do Prêmio neste ano, 11 

abstenções e 04 a favor da votação neste ano. Tendo-se em vista não quebrar uma tradição 

do Conselho desde 1993, o Presidente então sugeriu que seja feita uma consulta aos 

conselheiros via e-mail e, em caso positivo, uma nova apresentação de candidatos poderia 

ser realizada nos próximos meses, delegando-se uma deliberação no Bureau. A proposta de 

encaminhamento foi aprovada pela plenária. Passa-se à discussão do próximo assunto da 

reunião.  ################################################### 

Afrânio F. de Menezes inicia a apresentação do Programa Nacional de Postos 

Avançados da RBMA, do qual é Coordenador, abordando a composição e o estatuto do 

programa (Secretaria Executiva, Presidente, Vice Presidente e Secretário), o número de 

Postos Avançados no Nordeste, Sudeste e Sul e a quantidade de projetos apoiados. Em 

alguns casos houve problemas de comunicação que inviabilizaram o oferecimento de dados 

de alguns Postos Avançados. O coordenador se comprometeu a disponibilizar a todos os 

dados aos conselheiros e coordenadores dos comitês estaduais através da Internet, e 

solicita que os mesmos apóiem o programa com a coleta e envio das informações à 
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Coordenação do Programa. Apresentou também a lista de Postos Avançados que terão o 

prazo para renovação do título em 2009. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Terminada a apresentação, os presentes fizeram observações relacionadas a falta de 

atualização de dados cadastrais que dificultam o contato entre os Postos Avançados, 

Comitês Estaduais e o Conselho Nacional da RBMA, e apresentaram algumas propostas 

voltadas a aproximar os Postos Avançados dos Comitês Estaduais e Conselho Nacional. XXX 

Também foram feitos elogios à concepção do Programa, e considerações sobre o uso do 

logotipo da RBMA em produtos comercializados por empreendimentos detentores do título 

de Posto Avançado, que obteve posição contrária dos presentes. Clayton F. Lino esclarece 

que os PAs podem usar a marca da RBMA em materiais produzidos especificamente para os 

objetivos dos Postos Avançados, e que qualquer outro uso é indevido. Informa ainda que ao 

tomar conhecimento do fato, foi enviada uma carta solicitando a retirada das embalagens do 

mercado. Delibera-se que, constatando reincidência haverá acionamento jurídico da 

empresa responsável em caráter de urgência. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Propõe-se também a suspensão das informações não atualizadas sobre os Postos Avançados 

do site até que sejam enviados os dados por completo, pelos coordenadores dos Postos 

Avançados, aos Comitês Estaduais, o que é aprovado por todos os conselheiros. ####### 

Ainda sobre os Postos Avançados, dá-se início dos trabalhos para a Renovação e 

aprovação de novos postos avançados da RBMA em 2008. A lista dos candidatos foi 

apresentada em painel, e foi informado que todos os Postos Avançados candidatos 

apresentaram a documentação necessária para a renovação do título. XXXXXXXXXXXXXXXX 

Após abrir a votação para os conselheiros, por unanimidade fica aprovada a renovação dos 

seguintes Postos Avançados: Reserva do Jequitibá (BA), RPPN Serra do Teimoso (BA), 

Jardim Botanico da Paraiba (PB), Refugio Ecológico Charles Darwin (PE), Sede da APA de 

Guadalupe (PE) e Jardim Botânico do Rio de Janeiro (RJ).##################### 

Solicita-se a aprovação do Conselho para aprovação do mérito às Moções (No Anexo V 

desta ata) apresentadas, que são as seguintes: Moção de Apoio a Criação de UC 

abrangendo a sub-bacia do Rio Padilha, nos municípios de São Francisco de Paula e de 

Taquara, no Rio Grande do Sul (16 favoráveis, 0 contra, 14 abstenção), Moção de Repúdio 

ao Decreto 6.640 de 07/11/2008, que possibilita a destruição das cavernas brasileiras, 

destinado ao Exmo. Sr. Luiz Inácio Lula da Silva, Sra. Dilma Rousseff e Exmo Sr. Carlos 

Minc Baumfeld (20 favoráveis, 0 contra, 10 abstenções); Moção de Agravo do Projeto 

Porto Sul na região da Ponta da Tulha, Ilhéus-BA, solicitando outra opção de 

localização menos impactante, e destinada ao Exmo. Sr. Luiz Inácio Lula da Silva - 

Presidente da República do Brasil, Exmo. Sr. Carlos Minc Baumfeld - Ministro do Meio 
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Ambiente, Exmo. Sr. Jaques Wagner – Governador do Estado da Bahia (unanimidade 

favorável, com recomendação para ajustes no texto); Moção pela Implementação 

Imediata do Refúgio de Vida Silvestre do Pelotas e pelo encerramento, com 

negativa, do licenciamento da Usina Hidrelétrica de Pai-Querê, no rio Pelotas, na 

divisa entre SC e RS, destinado ao Ministério do Meio Ambiente (MMA), IBAMA, Ministério 

de Minas e Energia e Ministério Público Federal (unanimidade favorável); Moção de Apoio 

ao Estado de Sergipe pela Implementação do conjunto de UCs, em especial a 

Reserva de Vida Silvestre Mata do Junco e as Áreas de Proteção Ambiental do 

Litoral Sul e Morro do Urubu, destinado ao Sr. Márcio Costa Macedo – Secretário do Meio 

Ambiente e dos Recursos Hídricos de Sergipe (unanimidade favorável); Moção de Manifesto 

pela Integridade do Parque Nacional de Itatiaia, destinado à administração do Parque 

Nacional (unanimidade favorável, com ajustes a serem feitos pela Secretaria em relação à 

regularização fundiária); Moção de Repúdio às Proposições do Governo de Estado de 

Santa Catarina (Projeto de Lei 238.0/2008 e Projeto de Lei 347.3/2008), destinado 

ao Governador do Estado de Santa Catarina, ao Presidente da Assembléia Legislativa – 

ALESC, ao Coordenador do CE-RBMA-SC e ao Superintendente da Fundação do Meio 

Ambiente - FATMA (unanimidade favorável), Moção de Repúdio a Criação de Novo 

Aeroporto em Bom Jesus do Galho – MG, destinado ao Sr. Walter Freitas de Moraes 

Júnior - DD. Promotor de Justiça Especializada na Defesa do Meio Ambiente da Comarca de 

Ipatinga - Ministério Público do Estado de Minas Gerais e Dr. Edmar Macedo - DD. Promotor 

de Justiça – Ministério Público Federal (unanimidade favorável), Moção de Conservação 

Costeira Marinha (várias solicitações), destinada ao Ministro do Meio Ambiente com 

cópia para os Governadores (unanimidade favorável), Moção para Ampliação e Criação 

das UCs na Bahia, destinada ao Exmo Sr Luiz Ignácio Lula da Silva - Presidente da 

República do Brasil, à Sra. Dilma Rousseff – Chefe da Casa Civil Federal, ao Exmo. Sr. 

Jacques Wagner - Governador do Estado da Bahia e à Casa Civil do Estado da Bahia (12 

abstenções e 18 favoráveis). O Sr. Clayton F. Lino faz a leitura da Carta Aberta do CN-

RBMA ao Exmo. Governador do Estado da Bahia, Sr. Jaques Wagner e faz-se as 

alterações sugeridas pela plenária. Atendidas todas as sugestões, houve aprovação de todos 

os presentes para a versão final de documento, que será assinado e enviado pelo CN-RBMA 

ao Governo da Bahia, e para ajustes no texto das moções pela Secretaria Executiva do CN-

RBMA. #################################################### 

Terminadas as discussões, o presidente do CN-RBMA agradece a todos os presentes e 

declara encerrada a 18ª Reunião do Conselho Nacional da Reserva da Biosfera da Mata 
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Atlântica, e conclui-se esta Ata que segue assinada pelo Presidente e por mim, João Lucilio 

Albuquerque, responsável pela elaboração da mesma. ####################### 
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